



Memoria de actividades

Andalucía 2022

#EducarCura



Título: Memoria de Actividades de Educo Andalucía 2022

© Educo

Se permite la reproducción total o parcial de esta obra por medio o procedimiento siempre que se mencione la fuente y se haga sin fines comerciales.

Impreso en España

Depósito legal: B 7232 – 2018.

Primera edición: marzo, 2023

Coordinación: Fernando Rodríguez Hervella

Redacción: Fernando Rodríguez Hervella

Diseño editorial: Judit Suñol

Corrección: Christine Antunes

Fotografías: Parlamento de Andalucía, Fundación Cádiz C. F., Diputación de Cádiz

Agradecimientos: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID), Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación de la Junta de Andalucía, Parlamento de Andalucía, Fundación Cádiz C. F., Asociación Entre Amigos, Asociación Sevilla Acoge, Fundación Social Universal, Málaga Acoge, Asociación Almanjáyar en Familia, Asociación Aldaima, C.E.I.P. Padre Marchena, Ayuntamiento de Marchena, Radiópolis, C.E.I.P. La Ardila

Para más información sobre los temas tratados en este documento, póngase en contacto con:

fernando.rodriguez@educor.org



Contenido

Quiénes somos

05

Educo en Andalucía

06

Proyectos

08

Becas comedor

08

Educación para la transformación social

09

Investigación

10

Acción social

11

Cooperación internacional

13

Comunicación, campañas e Incidencia política

14

Redes y alianzas estratégicas

14

Relaciones institucionales

15



**Educación hoy.
Para garantizar
un mañana
que no deje
a nadie atrás.**

Quiénes somos

Somos Educo, una ONG que trabaja en 14 países y desde hace más de 30 años por el bienestar y los derechos de la infancia, en especial el derecho a recibir una educación de calidad. Con más de 170 proyectos de acción social y ayuda humanitaria, acompañamos a casi 1 millón de niños y niñas*, especialmente a los que viven en situación de vulnerabilidad, pobreza o falta de oportunidades. Pase lo que pase, nada nos detiene: ante cualquier crisis, conflicto armado o emergencia, la educación no puede parar. Porque la educación es urgente: cura, empodera y protege.

Además, somos miembros de ChildFund Alliance, una de las principales coaliciones internacionales de ONG centrada en la protección de la infancia y que está presente en más de 60 países. Junto con otras personas, empresas y Gobiernos, formamos una red protectora y de seguridad que aleja a los niños y las niñas de los peligros que los acechan.

**“ La educación
no puede parar,
porque educar cura,
empodera y protege. ”**



Educo en Andalucía

Desde que comenzamos nuestra andadura en el año 2008, en la Delegación de Educo en Andalucía trabajamos por el bienestar de la infancia a través de distintos programas de acción social; incidencia política e investigación; educación y movilización social.

Además de llevar a cabo estos programas y proyectos en nuestra comunidad autónoma, desde la Delegación de Educo en Andalucía impulsamos el trabajo en red con otras entidades sociales, así como a través de campañas para sensibilizar a la sociedad andaluza sobre la realidad de la infancia tanto en nuestra comunidad autónoma y en España como en los demás países en los que trabajamos. Asimismo, en la línea de la defensa y promoción de los derechos de la infancia, llevamos a cabo procesos de incidencia política con el fin de reclamar a los grupos políticos y a la Administración pública la defensa de la infancia como prioridad en sus programas y en las políticas públicas.

Del mismo modo, trabajamos con todos los actores y titulares de obligación, responsabilidad y de derechos implicados en el bienestar de la infancia, desde la Administración pública pasando por representantes políticos y entidades sociales y asociaciones juveniles, culturales y deportivas, y situando siempre a los niños y niñas en el centro y como protagonistas de sus vidas y su bienestar.

Trabajamos con más de veinte centros educativos y entidades sociales de toda Andalucía a través de nuestro programa Becas Comedor durante el curso escolar, y a través del programa Becas Comedor Verano, para garantizar el derecho a una alimentación adecuada y a un ocio saludable durante los meses en los que no hay servicio de comedor. A través de estos programas, en 2022 garantizamos el acceso a una alimentación adecuada a más de 1.000 niños y niñas en Andalucía, tanto a lo largo del curso escolar como en el período estival.

**“ El año 2022
ha estado cargado
de proyectos y
acciones en defensa
de los derechos
de la infancia. ”**

Educo está presente en Andalucía desde junio de 2008, y cuenta con una oficina ubicada en:

Avenida San Francisco Javier, 22, 4º-1
Edificio Hermes
41018 Sevilla

El año 2022 ha estado cargado de proyectos y acciones en defensa de los derechos de la infancia, desde múltiples frentes y ámbitos, y siempre en una acción coordinada con entidades sociales, ONG, redes, plataformas y Administración pública con las que compartimos misión, visión, valores y objetivos.

Además, mantenemos un estrecho vínculo de relación y comunicación con los cerca de 15.000 socios, socias y donantes que apoyan la labor de Educo en nuestra comunidad autónoma.

**Trabajamos con
todos los actores
y titulares de obligación,
responsabilidad y de
derechos implicados
en el bienestar
de la infancia.**

Proyectos

Becas comedor

La crisis económica, agudizada a principios de la pasada década, abocó a muchas familias a la pobreza, y la infancia resultó el colectivo más afectado por esta situación. Nuestro equipo de estudios elaboró el informe "La regresión de los derechos de la infancia en España 2007-2013", a través del cual pudimos constatar las situaciones de vulnerabilidad en que se encuentran muchos de los niños y niñas y sus familias, así como las consecuencias en diversos ámbitos de su vida como la alimentación, la educación y el entorno social. Y así fue como en 2013 iniciamos nuestro programa y nuestras campañas sobre las becas de comedor.

Durante el curso escolar 2021-22, en Andalucía hemos apoyado a los comedores de una veintena de colegios de la comunidad autónoma, garantizando una alimentación adecuada a más de 500 alumnos y alumnas de estos centros educativos. Asimismo,

“ Más de 500 niños y niñas de Andalucía tuvieron garantizada una alimentación. ”

el programa de becas comedor tiene su continuación en el periodo estival, con el Programa de Becas Comedor Verano. A través de este programa establecimos acuerdos de colaboración con diversas entidades andaluzas que trabajan con la infancia en riesgo de exclusión y que en esos meses de vacaciones realizan campamentos o actividades de ocio educativo y saludable. Así las cosas, a través del Programa de Becas Comedor Verano de 2022, más de 500 niños y niñas de Andalucía tuvieron garantizada una alimentación y un ocio saludable en esa época del año.



**Educar es
transformar.**



Educación para la transformación social

Como trabajo continuado desde 2005 en nuestra comunidad autónoma, Educo ha participado activamente en la celebración de la Campaña Mundial por la Educación, que este año ha llevado por lema "Mil millones de voces". Centros educativos, entidades, asociaciones, sindicatos y universidades volvieron a unirse para reclamar una mayor inversión para lograr una educación equitativa, inclusiva y de calidad para todos durante toda la vida. La SAME, Semana de Acción Mundial por la Educación, uno de los hitos principales de la campaña, se celebró del 25 al 30 de abril. Así, además del trabajo continuado con colegios y entidades a lo largo de la campaña, desde Educo Andalucía y las demás entidades participantes trabajamos en la divulgación y difusión de las reclamaciones en el marco de la campaña, promoviendo que niños y niñas sean los protagonistas en las demandas y propuestas de mejora en pos de alcanzar el ODS 4 de la Agenda 2030 (Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos).

En el marco de la Campaña Mundial por la Educación, y como entidad que lidera este movimiento en Andalucía, este año hemos contado con el apoyo y financiación de la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID) en el marco del proyecto "CME Andalucía: 1.000 millones de voces por el ODS 4". Este apoyo nos ha permitido ampliar la formación y sensibilización en más centros educativos de Andalucía, visibilizar las demandas de la CME a través de actos, principalmente enmarcados en la SAME, fortalecer los equipos provinciales de la CME, así como realizar una mayor incidencia con la Administración pública para seguir avanzando en el cumplimiento del ODS 4.





Trabajamos con los colectivos más vulnerables para evitar la exclusión social.

Investigación

Además del ya comentado apoyo de la AACID en el proyecto "CME Andalucía: 1.000 millones de voces por el ODS 4", en Educo hemos contado también este año 2022 con el apoyo de esta institución para llevar a cabo un proyecto de investigación, bajo el título "Percepciones de niñas y niños sobre la influencia del entorno social y ambiental en su bienestar: una propuesta de enfoque para los agentes andaluces de cooperación".



En el marco de este proyecto, realizamos una consulta con cerca de 200 niños, niñas, adolescentes y docentes y personas de referencia de sus entornos con el fin de explorar aquellos factores que más influyen en su bienestar.

Los resultados, con un apartado específico sobre la influencia del género en las percepciones del bienestar en niños y niñas, también contempla una comparativa con un informe similar que realizamos con cerca de 200 niños y niñas en cuatro países de América Latina: Guatemala, Nicaragua, Bolivia y El Salvador. Igualmente, el informe, que ha sido difundido entre ONG, entidades, centros educativos, universidades, redes, plataformas y organismos de investigación tanto de Andalucía como de América Latina, incluye las recomendaciones y propuestas elaboradas por los propios niños y niñas, que también han elevado dichas medidas ante representantes de la Administración pública.

“ La voz de la infancia es clave. ”

Acción social

Desde el año 2011, en el punto álgido de una crisis económica que prácticamente se solapó con la de la COVID-19, y que afecta sobre todo a las niñas y niños de nuestro país, en Educo trabajamos con los colectivos más vulnerables para evitar la exclusión social a través de un trabajo en red con asociaciones orientadas a promover el bienestar de la infancia.

Desde ese año hemos ido conformando una extensa red de trabajo junto a estas entidades, conformando el programa Trenzas, en el que participan siete organismos que trabajan por, con y para la infancia de otras tantas comunidades autónomas. Este pro-

grama se centra en la educación —con énfasis en la educación primaria, pero sin olvidar el tránsito a secundaria— y protección (priorizando la prevención) de niños, niñas y adolescentes, sobre todo en edad de enseñanza obligatoria, de 6 a 16 años. Con estos objetivos, este programa se desarrolla en barrios urbanos o periurbanos en riesgo de exclusión.

En Andalucía trabajamos en el marco de este programa con la Asociación Entre Amigos, con más de 35 años de experiencia en su labor por el bienestar de la infancia más vulnerable en el Polígono Sur de Sevilla, y que ha sido recientemente galardonada con la Bandera de Andalucía de la provincia de Sevilla.





El proyecto que lleva a cabo Entre Amigos con el apoyo de Educo, con una duración de cinco años y destinado a 200 niños y niñas de 6 a 16 años, cuenta con la colaboración de los centros educativos de la zona, donde se ejecutan actividades de educación emocional para reducir los conflictos, así como estrategias de mejora en el tránsito a la Educación Secundaria, con el objeto de reducir el abandono escolar. El proyecto también incluye actividades de sensibilización y reconocimiento de los derechos de la infancia, para crear una red de participación infantil a través de la radio comunitaria, así como la creación de un club de mayores y adolescentes del CEIP Manuel Altolaguirre y del Instituto Polígono Sur, en horario no lectivo, cuyo fin es el de favorecer y asegurar un tránsito exitoso en el paso del alumnado de educación primaria a secundaria.

Este año, con el apoyo y financiación de la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación de la Junta de Andalucía hemos llevado a cabo el proyecto "Activando el buen trato a la infancia en Andalu-

cía", realizado de forma conjunta con la Asociación Entre Amigos (Sevilla), la Fundación Social Universal (Montilla) y la Asociación Aldaima (Granada). A través de este proyecto niños y niñas de diversos municipios andaluces han ejercido su derecho a la protección y a la participación a través de la creación de clubs de escucha en entidades sociales y centros educativos en los que han manifestado sus opiniones y propuestas para mejorar su bienestar y el de sus entornos, luego trasladadas a la Administración pública y representantes políticos.



“ Empoderamiento y desarrollo con enfoque de derechos y equidad de género. ”



Cooperación internacional

Asimismo, este año 2022, en el marco del seguimiento del proyecto “Empoderamiento y desarrollo con enfoque de derechos y equidad de género de mujeres rurales y urbanas en el Norte Central de Nicaragua”, financiado también por la AACID, un representante de la Delegación de Educo en Andalucía visitó en enero dicho proyecto, con el objeto de conocer *in situ* las acciones y objetivos alcanzados con la ejecución del mismo. La visita al proyecto también ha conllevado una devolución de los principales resultados del proyecto ante la Administración pública y medios de comunicación andaluces.

El proyecto, que se ha desarrollado en 13 comunidades rurales y periurbanas con la participación de 2.520 personas adultas, un 60 por ciento de ellas mujeres, ha conseguido fortalecer los recursos personales, el poder de negociación y la toma de decisiones, así como las capacidades organizativas, productivas y administrativas, incidiendo al mismo

tiempo en la aplicación de buenas prácticas productivas y ambientales desde el análisis de las relaciones de género.



Comunicación, campañas e Incidencia política



Por una educación de calidad, inclusiva y equitativa.

Además de la participación en distintas plataformas y el trabajo de forma coordinada con otras ONG y asociaciones, mantenemos un contacto continuo con los distintos actores —entidades sociales, Administración pública y agrupaciones políticas representadas en el Parlamento de Andalucía y en los ayuntamientos y diputaciones— con el fin de incidir en los programas y las medidas que redunden en el bienestar de la infancia y en el ejercicio de sus derechos, especialmente el derecho a una educación de calidad, inclusiva y equitativa.

En este sentido el año 2022 ha sido un año muy importante ya que en junio se celebraron las elecciones autonómicas, y desde Educo mantuvimos reuniones con las distintas agrupaciones políticas con el objeto de que en sus programas y medidas apostaran por la infancia y su bienestar. También este año, con la guerra de Ucrania, hemos presentado ante la Administración pública medidas y propuestas para mejorar la situación de la infancia ucraniana desplazada a causa del conflicto. Esto nos ha llevado también a incorporar en nuestro programa de verano una atención especial con niños y niñas desplazados por la guerra.

Redes y alianzas estratégicas

En el trabajo conjunto con otras entidades del sector en Andalucía, desde abril de 2015 formamos parte de manera oficial de la Coordinadora Andaluza de ONGD, con la que llevamos trabajando desde enero de 2010. Educo también forma parte de la Plataforma de Organizaciones de Infancia en Andalucía y de la Asociación Sevillana de ONGD (Asongd). Durante el año 2022 hemos participado en las distintas acciones promovidas por estas plataformas, así como en los órganos de interlocución con las administraciones locales y regionales, como los consejos de cooperación, incidiendo en la mejora de la cooperación a nivel local y regional.

Por otra parte, en diciembre participamos en la entrega de los premios de Aprendizaje y Servicio, que se celebraron en Sevilla. Educo forma parte de esta red y en esta edición otorgamos los premios a la participación y a la cooperación al desarrollo a dos centros educativos.



Relaciones institucionales

Durante este año hemos seguido colaborando con entidades deportivas para la sensibilización y promoción de los derechos de la infancia, concretamente con la Fundación Cádiz C. F. y el Club de Rugby Atlético Portuense. Esta entidad lleva varios años colaborando con Educo y con la infancia más vulnerable a través de su apoyo al programa de Becas Comedor.

Con la Fundación Cádiz C. F., además de la celebración del Día de la Infancia, hemos participado en distintos encuentros en el marco de su programa Stop Bullying, en contra del acoso escolar, además de colaborar en la difusión conjunta de los proyectos llevados a cabo por ambas entidades. En noviembre

de 2022, coincidiendo con el aniversario de la *Convención sobre los Derechos de la Infancia*, organizamos conjuntamente con la Fundación Cádiz C. F. y la Diputación de Cádiz una acción en la propia sede de la Diputación de Cádiz en la que un grupo de niñas y niños de quinto y sexto de primaria del colegio La Ardila, de San Fernando (Cádiz), leyeron diversos artículos de dicha convención. Con esta lectura reivindicaron su protagonismo y su reconocimiento como sujetos de derechos y libertades.

También en el marco de colaboración con la Fundación Cádiz C. F. en mayo participamos en la entrega de premios de la III Edición de la Campaña Stop Bullying.



 educos.org

  [@educos_ong](https://www.instagram.com/educos_ong)

 [educosONG](https://twitter.com/educosONG)

 900 535 238

